

CULTE CLÉ EN MAIN

Savourons
la vie!

1. Mot de bienvenue - Prélude

Au commencement, Dieu créa la vie, et les corps se mouvaient dans le désordre et le vide à la surface de l'abîme.

Puis Dieu leur a insufflé le souffle de vie.

Et les corps ont commencé à entendre, à voir, à sentir, à toucher, à goûter...

Ils ont découvert la présence de Dieu de tout leur être, à partir de leurs entrailles:

Dans l'harmonie de la musique et des couleurs, dans le parfum et l'étreinte, dans le miel et sa douceur.

Ils ont goûté à la plénitude de la vie et ont commencé à chanter pour leur Créateur.

2. Propositions de chants

Les cieux et la terre Alléluia 41/17

Je chanterai l'Éternel Alléluia 51/01

Venez le célébrer Alléluia 21/15

Célébrons Dieu notre Père qui fit les cieux et la terre Alléluia 41/08

3. Lecture

(Pendant la lecture ci-dessous – traduction du chant en espagnol *Al despuntar en la loma el día*, Heber Romero, Cuba – un bouquet de fleurs et un pot contenant du miel sont apportés et placés sur la table, le pot au centre).

On peut éventuellement passer doucement le chant en espagnol et lire le texte

Chant : <https://urlr.me/4BCpt>

Comme le jour se lève sur la colline

Comme le jour se lève sur la colline, à la vue de la naissance de ta gloire, les champs sont remplis de ta joie, on voit pousser l'herbe; et moi, Seigneur, qui craignais que ce ne soit pas comme hier /

Je te vois ici comme toujours dans ma vie et dans mon être.

Le soleil se fond dans l'horizon sur une plantation de café vert, dans le fourré chante un oiseau moqueur, la vie revient dans la cour de la ferme; et je sens l'air parfumé, un étonnant mélange de senteurs /

Et tu me demandes de chanter, et de chanter pour toi Seigneur.

Je voudrais être comme un ruisseau qui rafraîchit, comme le murmure de tes pensées que l'on entend dans la palmeraie, comme le chant d'un coq ou celui d'une grive /

Ma voix s'élèvera dans le vent, Ô Dieu, pour chanter.

SI TU ME DEMANDES DE CHANTER, JE CHANTE, SEIGNEUR,
JE CHANTE !

4. Propositions de chants

Tu fais jaillir en moi des fontaines de joie Alléluia 55/03

<https://youtu.be/lx9z2CZG5o4>

Merci pour ce matin de vie Alléluia 42/09

5. Invocation

Prions: Cette célébration débute et nous voulons commencer avec toi, Dieu; relancer tous les espoirs, savourer chaque moment, être reconnaissant et reconnaissante pour chaque battement de cœur, chaque sourire avec nos yeux et avec notre âme. Le culte ne fait que commencer et nous voulons renaître avec toi, notre Dieu. Amen.

6. Présentation du pays et du symbole du miel

Cette année, le miel est le symbole de la Campagne d'automne de DM consacrée à Cuba. Une île de la mer des Caraïbes, moins célèbre pour son apiculture que pour son goût de la vie, malgré les grandes difficultés et privations qu'elle a connues pendant des décennies. À Cuba, on rit à gorge déployée, on danse sans limite avec son corps tout entier, on crée de tout son être pour survivre au jour le jour, on vit pleinement au point de rire de ses propres difficultés.

On savoure l'essence de la vie.

7. Temps avec les enfants

Discussion célébrant.e avec (et à hauteur ou au milieu) des enfants

(On montre les fleurs aux enfants).

Les fleurs renferment un grand trésor dont les abeilles raffolent. Savez-vous quel est ce trésor ? Le pollen. Les abeilles prennent le pollen des fleurs et le ramènent chez elles pour le transformer en l'une des saveurs les plus douces au monde. Il s'agit d'une substance jaune, visqueuse et très sucrée. Qui sait de quoi il s'agit ? Oui, c'est du miel.

Question : Combien d'entre vous aiment le miel ?

La Bible dit que la parole de Dieu est aussi douce que le miel.

(On fait goûter le miel aux enfants.)

Questions :

Est-ce que vous avez aimé ?

Qu'est-ce que le goût du miel vous rappelle ? Une personne, une aventure, quelque chose d'autre ?

Le miel peut également être utilisé pour nous guérir lorsque nous sommes malades. Il est aussi utilisé pour fabriquer des médicaments. Et des bonbons !

On termine par un poème qui raconte que Dieu est comme un bonbon, délicieux et qui nous remplit de joie.



8. Dieu est comme un bonbon, Wanda Hernández, Cuba.

Dieu est comme un bonbon. Le plus doux de tous.
Plus doux que le sucre et le miel, plus doux que le pollen, plus doux qu'un gâteau.

Dieu est comme un bonbon. Le plus grand de tous.
Plus grand que les montagnes, plus grand que le ciel, que les constellations et les rêves.

Dieu est comme un bonbon. Le plus coloré de tous.
Quand je savoure Dieu comme un bonbon, ma langue se colore:

Si je dis une prière: ma langue devient bleue.

Si je le chante avec joie: elle devient jaune.

Si je pardonne à mon petit ami: elle se colore en rouge.

Si j'aide une vieille dame: elle est peinte en brun.

Si je lis la Bible tous les jours: elle devient lilas.

Si je prends soin des animaux et des fleurs: je m'habille de toutes les couleurs!

Dieu est comme un bonbon.

Et je veux tout manger!

(Les enfants sortent et peuvent faire un gros bonbon en papier avec le mot Dieu au milieu, ou dessiner ce que leur a inspiré ce poème).

Idée de bricolage

<https://youtu.be/luSUUdgaD1g>

9. Propositions de chants

Seigneur, nous arrivons des quatre coins de l'horizon Alléluia 21/19
Viens, ne tarde plus JEM 702

<https://youtu.be/oZAZwuGb7rU>

10. Temps de confession

Nous voici, Dieu, reconnaissant notre besoin de toi. Nous avons pensé pouvoir nous réjouir dans cette vie sans ta présence. Nous t'avons perdu de vue, nous avons oublié de te parler et ce monde a perdu de sa saveur. Parfois, nous redevenons des corps vides, qui ne ressentent pas la douleur ni le cri du monde. Tu nous montres que nous faisons partie d'une grande ruche où chacun et chacune a un don à offrir. Mais parfois nous oublions aussi le goût d'être une communauté. Alors aujourd'hui, nous te demandons, notre Dieu, de nous redonner la joie et la plénitude de la vie, de renouveler en nous la capacité de vivre en abondance, de savourer la vie en la vivant avec un cœur éveillé aux besoins du monde. Prions en silence.

11. Proclamation de la grâce / assurance du pardon

Le psalmiste nous assure dans sa parole: «Goûtez et voyez que le Seigneur est bon. Heureux celui qui se réfugie en Dieu». (Psaume 34,9). Sœurs et frères, Dieu nous assure de son pardon pour que nous puissions goûter à une paix abondante.

12. Propositions de chants

C'est vers toi que je me tourne Alléluia 44/15
Tournez les yeux vers le Seigneur Alléluia 12/07

13. Prière

Seigneur nous voulons être entre tes mains comme l'argile dans les mains du potier.
Donne-nous ton Esprit, ouvre nos cœurs et que ta Parole nous façonne, à l'image de ton Fils, Jésus-Christ, Notre Seigneur. Amen

14. Lecture biblique et réflexions théologiques

de Carlos E. Ham, pasteur et recteur du Séminaire évangélique de théologie de Matanzas (Cuba)

Les noces de Cana (Jean 2 :1-12)

En assistant aux noces de Cana, Jésus a voulu participer à la joie qui y régnait car la célébration d'un mariage est généralement synonyme de joie, en particulier dans la culture orientale. Le jour du mariage est l'un des plus heureux de la vie d'un couple et c'est dans ce contexte que se produit le premier miracle de Jésus: celui de la transformation de l'eau en vin.

Chaque miracle du quatrième évangile est le signe de quelque chose de plus profond que Jésus va accomplir; il ne s'agit pas d'un merveilleux acte de magie, mais de l'annonce du plan de Dieu: le jour de la fête des pauvres est arrivé, de la joie sans fin, symbolisée par le vin en abondance. À Cana de Galilée, nous pouvons voir l'avènement du règne de Dieu, qui était au centre de l'annonce et de l'action de Jésus. Ce règne, proclamé essentiellement dans le pays de Galilée des Gentils - la région des gens marginalisés et relégués par les pouvoirs politiques et religieux de son temps - s'apparente au festin des noces organisé pour le fils d'un roi (Matt. 22 :1 et suivants).

Le vin nouveau que Jésus sert est le vin de la bénédiction attendue pour les temps messianiques où les pauvres seront libérés. En transformant l'eau en vin, il n'y a plus de place pour les rites extérieurs et les purifications, comme c'était le cas dans la tradition juive, mais le vin vient réjouir le cœur et l'intériorité, permettant de savourer la vie de manière communautaire comme l'expression d'une fête partagée.

La présence de la mère de Jésus peut indiquer que le mariage célébré est celui d'un.e de ses proches. On voit ici l'importance de la famille en général et le rôle de Marie en particulier, car sans elle, le miracle n'aurait pas eu lieu; ici, comme dans le second miracle de Cana, où Jésus guérit le fils d'un fonctionnaire royal (Jean 4 :46-54), le miracle est obtenu par la foi.

L'heure de Jésus n'est pas encore venue; quand elle viendra, dans la passion, ce sera l'heure du service, du sacrifice et de la gloire (Jean 12 :23-28); à côté de la croix de Jésus, il y aura à nouveau sa mère. Les serviteurs, les diacres, à Cana, savaient bien d'où venait le vin nouveau, car ils avaient obéi aux ordres de Jésus: celui qui fait ce que Jésus dit connaîtra l'origine de ses dons (Jean 7 :17). À Cana, Jésus a manifesté sa gloire en sauvant l'époux non identifié d'une situation embarrassante.

Pour Jean, le véritable époux sera Jésus (3 :29), qui inaugure le règne de Dieu.

Notre culture à Cuba est festive, même en dépit des difficultés et des pénuries, nous savourons la vie, et plus encore parmi les personnes qui embrassent la foi de Jésus. Dans notre pays, nous continuons à célébrer les « noces », même si nous n'avons pas de « vin », nous continuons à essayer d'accomplir ses miracles, en annonçant le plan libérateur du Dieu de la vie, en servant en solidarité avec les plus nécessiteux et nécessiteuses et en partageant les valeurs du règne de Dieu de « justice, paix et joie dans l'Esprit Saint » (Romains 14 :17).

«À Cuba, nous continuons à célébrer les noces, même si nous n'avons pas de vin.»

14. Prière d'intercession

Introduction célébrant.e : La prière est une manière d'éveiller nos sens, d'être sensible au cri du monde et d'intercéder. D'entendre la plainte silencieuse, de tendre une main qui soutient. D'être sensible aux larmes d'une personne lointaine, jamais vue peut-être, et de pleurer à son tour.

Nous invitons à l'intercession devant Dieu :

Prière commune (ou pas)

Nous te prions, Dieu bon, pour notre monde, tant d'endroits qui manquent de goût : pénuries, violences, maladies, tant de personnes dans le besoin qui attendent ta présence, notre aide, ton espérance.

Nous crions vers toi, ami Jésus, pour ton corps qui est l'Église, dispersée jusqu'aux extrémités de la terre, afin qu'elle soit une dans le service et la mission. Qu'elle se manifeste comme un corps vivant, proclamant la plénitude de ton amour.

Nous intercédons, Esprit de vie, pour l'humanité, afin que ta douceur coule d'est en ouest, du nord au sud, nous prions pour chacune et chacun de nous afin que nous puissions partager le goût de la vie et son abondance.

Accueille, ô Dieu, les demandes de ton peuple et que ta volonté soit faite. Amen.

16. Propositions de chants

Si mon peuple Alléluia 13/05

Si mon peuple sur qui est invoqué mon nom JEM 216

17. Geste liturgique autour des 5 sens

Le palais abrite l'un des sens que nous possédons: le goût. Comme les autres sens, il implique l'esprit, le corps et l'émotion. Lorsque nous goûtons quelque chose, nous ressentons et nous savourons. D'une part, notre cerveau discerne ce qui est goûté et, d'autre part, notre bouche, notre corps, ressentent des sentiments de plaisir ou pas! Si le goût n'est pas agréable, il y a un frisson de dégoût, alors que si l'on se régale, on se souviendra de cet instant en salivant. Jésus le savait et c'est pourquoi il a invité ses amis à goûter le pain et le vin lors de son adieu. La dégustation éveille nos sens, nous goûtons la vie et nous en remercions Dieu.

(Le miel est versé dans un ou plusieurs récipients pour que l'assemblée puisse le goûter).

Invitation au geste liturgique

Nous vous invitons maintenant à goûter le miel pour nous souvenir de ce moment, mais aussi pour nous éveiller et percevoir le monde au-delà de notre corps afin d'être en solidarité, en communion avec tout ce qui nous entoure.

(L'assemblée goûte le miel en écoutant le chant Dios, abre nuestros ojos – Dieu ouvre nos yeux) <https://urlr.me/RTp1b>.

Invitation à chanter

Notre corps est l'espace où réside tout l'univers. Mais il faut le réveiller. Récupérons nos corps, sentons nos corps comme des espaces d'énergies divines qui nous sanctifient afin d'établir de meilleures relations de vie, de réciprocité, d'égalité, de justice et d'amour.

(Dans ce chant, on peut exécuter des gestes avec les bras sur différentes parties du corps. Vous êtes invité.es à le faire!)

18. Chant

Dios, abre nuestros ojos <https://urlr.me/RTp1b>

Dios, abre nuestros ojos.

Inés Simeone, Uruguay y Liséte Espindola, Brasil
(Adaptación del Centro Kairós) -
Dieu, ouvre nos yeux

(Les mains sur les yeux)

Dios, abre nuestros ojos para ver la realidad.

(Les mains sur les lèvres)

Dios, abre nuestros labios para proclamar tu paz.

(Les mains sur les oreilles)

Dios abre nuestro oído para escuchar tu voz.

(Les mains sur les narines)

Dios abre nuestra vida al aroma de tu amor.

(les mains sur le cœur)

Dios abre nuestro corazón para recibir tu gracia.

(Les poings fermés puis les mains ouvertes)

Dios abre nuestras manos y renueva tu creación.

Traduction:

Dieu, ouvre nos yeux

Dieu, ouvre nos yeux pour voir la réalité.

Dieu, ouvre nos lèvres pour proclamer ta paix.

Dieu, ouvre nos oreilles pour entendre ta voix.

Dieu, ouvre notre vie à l'arôme de ton amour.

Dieu, ouvre notre cœur pour recevoir ta grâce.

Dieu ouvre nos mains et renouvelle ta création.

19. Annonce de l'offrande

La collecte de ce jour est destinée à DM, et plus particulièrement aux projets qu'elle soutient à Cuba. Aujourd'hui, avec DM, chacune et chacun de nous est appelé.e à goûter combien Dieu est bon et à être celle, celui par lequel se manifeste sa bonté, en Suisse comme à Cuba. Aimons en abondance, donnons en abondance!

20. Propositions de chants durant l'offrande (ou instrumental)

Avec le Christ dépasser les frontières Alléluia 37/09
Nous sommes un Alléluia 36/28

21. Retours des enfants

Les plus jeunes reviennent et montrent ce qu'ils et elles ont bricolé, ou peint, dessiné, etc

22. Envoi

Et maintenant, que le Créateur de la vie tende les mains et embrasse vos corps avec tendresse.

Que Jésus se manifeste dans tout ce que vous entendez, voyez, sentez, touchez, goûtez.

Et que l'Esprit Saint vous donne la passion de goûter la vie dans toute sa plénitude.

Amen.

23. Chant d'envoi

Enviado soy de Dios (Envoyé.e de Dieu), José Aguiar-Infante Pedro, Cuba.

<https://urlr.me/1fnsv>

24. Propositions de chants

Dans les jours qui viennent Alléluia 62/80
Toi, lève-toi! Alléluia 62/80

25. Postlude

Enviado soy de Dios,

mi mano lista está
para construir con Él
un mundo fraternal
(3x)

Los ángeles no son
enviados a cambiar
un mundo de dolor
por un mundo de paz.
Me ha tocado a mí
hacerlo realidad;
Ayúdame, Señor,
a hacer tu voluntad.

English translation

*Sent out in Jesus' name,
our hands are ready now
to make the earth the place
in which the kingdom comes (2x)*

*The angels cannot change
a world of hurt and pain
into a world of love,
of justice and of peace.*

*The task is ours to do,
to set it really free.
O help us to obey
and carry out your will.*

Traduction française

*Envoyé.e au nom de Jésus
Mes mains sont prêtes maintenant
Dieu, mes mains sont prêtes maintenant
pour faire de la terre le lieu dans lequel le royaume vient*

*Les anges ne peuvent pas changer
un monde de souffrance et de douleur
en un monde d'amour, de justice et de paix.
C'est à moi de le faire, et d'y travailler.
Aide-moi à obéir et à accomplir ta volonté.*

**«Que tes paroles
sont douces
à mon palais,
Plus que le miel
à ma bouche!»**

Psaume 119:103